



Escanéame



## Economía

### Índice del encebollado: Así subió el precio del plato más popular de Ecuador con el IVA al 15 %



El Oriente ha creado el Índice del Encebollado, que se publicará mes a mes, para verificar los cambios en el precio del plato considerado el más popular de Ecuador.

Al igual que el Índice Big Mac, elaborado por The Economist, el Índice del Encebollado buscará dar una idea de cómo ha impactado el aumento del IVA, al igual de intentar mostrar el impacto en el bolsillo de los ciudadanos.

Este portal ha elegido este plato por dos factores: es el más popular, y puede conseguirse en la mayoría de las ciudades del país y por sus ingredientes: pescado, de la **Costa ecuatoriana**; **cebolla paiteña** o **colorada**, cultivada, en su mayoría en la **Sierra centro**; **yuca** de la **Amazonía** y **Costa**, entre otros condimentos. Se ha escogido cuatro ciudades: **Quito**, **Guayaquil**, **Cuenca** y **El Coca**, con un total de 17 locales (5 Quito, 5 Guayaquil, 5 Cuenca y 2 en El Coca), para tener una idea en las tres regiones del Ecuador continental.

Según el **Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC)**, la inflación mensual en abril de 2024 llegó a 1,27 %, la más alta en 16 años. Entre los principales segmentos de productos que se incrementaron están el transporte y los alimentos.

## Economía

### Ecuador perdió cerca de \$ 750 millones por la crisis energética de 2024

Las pérdidas del país debido a la crisis energética de 2024 ascienden a unos \$ 750 millones.

El ministro de Energía encargado, **Roberto Luque**, explicó que el país pierde \$ 12 millones cada hora de cortes de luz, lo que implicó un total de \$ 72 millones diarios. Los apagones duraron un promedio de seis horas diarias a escala nacional entre



el 16 y 25 de abril de 2024. Los apagones llegaron a su fin el 2 de mayo.

Los \$ 750 millones se suman a los \$ 1.000 millones en pérdidas que dejó la crisis energética en 2023 por los apagones a fines de año, según cálculos de la **Cámara de Comercio de Quito (CCQ)**.

Los \$ 1.750 millones, es cercana a 1,5 puntos del **(PIB)** de Ecuador.

## Energía

### El impacto del cierre del Bloque 43-ITT se sentirá más en 2025

Si el Gobierno de Daniel Noboa cumple con lo dispuesto en la consulta popular de 2023, que determina la prohibición de la actividad petrolera en el **Yasuní**, el **Bloque 43-ITT** parará operaciones en septiembre de 2024.

Noboa ya ha dado los primeros pasos con la creación del **Comité de Ejecución de la Voluntad Popular Yasuní-ITT**, que deberá elaborar un plan de acción para el cierre del **Bloque 43-ITT**. Se estima que para 2025, Ecuador tenga

un decrecimiento de la producción petrolera del 3,7 %, pasando de 469 mil barriles por día en 2024, a 452 mil, en 2025.

Para los años 2026-2027, se prevé un crecimiento anual de 2,2 %, es decir, una producción de 462 mil barriles.

Petroecuador espera incorporar nuevos campos petroleros para compensar la reducción de la actividad extractiva en el mediano plazo en los bloques asociados al **ITT**. El gobierno espera licitar nuevos campos como los de Sur Oriente.

## Provincia de Morona Santiago



### Palora ha sido clave en el boom de la pitahaya

El cantón Palora, en Morona Santiago, se destaca como un protagonista clave en el boom de la pitahaya ecuatoriana en los mercados internacionales. En 2023, las exportaciones de esta exótica fruta alcanzando la cifra de \$ 171,7 millones, un incremento del 72 % respecto al año anterior.

Este crecimiento se ha consolidado gracias a la apertura de nuevos mercados, como **Estados Unidos** en 2017, **Perú** en 2022 y ahora **China**. E.E. U.U. es el principal cliente, absorbiendo el 80 % de la producción nacional, seguido por **Hong Kong**, **España**, **Perú** y **Canadá**.

Con la entrada del **Tratado de Libre Comercio con China**, se espera un auge aún mayor en las exportaciones hacia el gigante asiático; abriendo nuevas oportunidades para los productores de Palora y otras regiones del Ecuador.

En Palora, aproximadamente 4.500 hectáreas de pitahaya amarilla dan vida a un floreciente sector agrícola.

## Energía

### Petroecuador, sin rumbo y sin futuro



Petroecuador continúa sin rumbo, en medio de una serie de conflictos que le afectan desde hace años y han provocado una caída de la producción petrolera.

Producir 550.000 barriles por día en 2025 seguirá tan solo como una meta escrita en los planes del gobierno de Daniel Noboa.

La reciente renuncia de **Marcela Reinoso** a la gerencia de Petroecuador volvió a poner el dedo en la llaga sobre lo que pasa en la estatal.

A la oposición de grupos radicales e indígenas a las actividades extractivas, se une el elevado nivel de corrupción.

El exministro de Energía, **René Ortiz**, dijo a El Oriente que Petroecuador “tiene sus propios conspiradores internos, los de cuello blanco, y están adentro y afuera”, sumado al papel de los líderes sindicales, “que conspiran contra toda idea de mejorar la empresa”.

Además, Petroecuador tiene abandonada la exploración. No dispone de recursos ni tecnología, y alrededor del 90 % de los campos petroleros del país están envejecidos.

Otra falencia es el modelo de contratos establecido desde el gobierno de **Rafael Correa**, en los que las empresas privadas no participan de la producción, desincentivando a los inversionistas extranjeros.

## Provincia de Zamora Chinchipe

### La ruta del oro sucio se extiende por Zamora Chinchipe

El aumento de redes criminales vinculadas al narcotráfico en América Latina ha encontrado un terreno fértil en la minería ilegal. Zamora Chinchipe se posiciona como epicentro crucial de esta actividad clandestina.

Durante 2021, Zamora generó la mitad de los ingresos mineros legales del país, con más de 5.700 empleos directos y 17.100 indirectos.

## Provincia de Napo

### La 'Ruta de la Guayusa' es promocionada en Napo



En Tena, 50 productores conocieron la llamada 'Ruta Agroproductiva de la Guayusa en la provincia de Napo'.

La iniciativa busca fortalecer las actividades económicas de las comunidades a través de la vinculación al sector del agroturismo. La guayusa, una planta ancestral, se convierte en el eje central

de esta ruta, que busca impulsar la sostenibilidad, el desarrollo local y la conservación del medio ambiente.

Para Daniela Jurado, directora Distrital de Napo, es crucial apreciar todo lo que la guayusa representa, ya que esta bebida lleva consigo una profunda identidad cultural de las nacionalidades de la Amazonía.

La guayusa era consumida como una bebida energizante y como repelente contra insectos.

Los técnicos del Ministerio de Agricultura visitarán diferentes comunidades de Napo con el objetivo de vincular a los productores que cuenten con potencial turístico y productivo a la iniciativa de la 'Ruta de la Guayusa'.

## Caso Chevron Ecuador

### El 'Día Anti-Chevron', un fracaso del correísmo



se le ocurrió fabricar 'El Día Anti-Chevron' como parte de sus acciones de difamación para apoyar al fraude contra la empresa.

Pese a los millones de dólares gastados en la fraudulenta campaña mediática, el show anti-Chevron agoniza. Llegaron las decisiones de las cortes internacionales revelando el fraude contra Chevron en Ecuador y la destitución de **Pablo Fajardo** y **Steven Donziger**, principales abogados detrás del fraude, por parte de las propias comunidades amazónicas.

Hoy, el 'Día Anti-Chevron' pasa desapercibido. Los únicos que intentan revivirlo desesperadamente son un reducido grupo de "activistas" y abogados corruptos que siguen alucinados con la fantasía de recibir algo de su fracasado intento de extorsión judicial.

Ha pasado una década, y apenas se escucha un eco de la farsa. El 21 de mayo de 2014, el entonces canciller correísta, **Ricardo Patiño**, actualmente prófugo en México, anunció la creación del denominado 'Día Anti-Chevron'.

Al inicio, este evento fue parte de la campaña de 'la mano sucia' del expresidente, **Rafael Correa**, contra Chevron. No conforme con las celebridades pagadas, los falsos manifestantes, libros, películas, MCSquared, etcétera, al correísmo